

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 14 minutos, y se pone á las 6 horas y 52 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Joaquin, padre de Nuestra Señora.

Santa Elena, madre del piadosísimo emperador Constantino el Grande, en Roma, en la via Lavicana. El martirio de san Agapito, mártir, Palestina. Los santos mártires Hermas, Serapion y Polieno, allí mismo; los cuales arrastrados por estrechuras, pedregales y otros lugares ásperos, entregaron á Dios sus almas.

Los santos mártires Floro y Lauro, canteros, en la Esclavonia: los cuales, siendo martrizados sus maestros, Próculo y Máximo por mandato del presidente Licion, después de diversos tormentos fueron echados en un pozo muy hondo.

CULTOS.—Mañana domingo.—En Santa Cruz continuarán las Cuarenta Horas; siendo la exposición á las seis; á las diez misa mayor con sermón por D. Víctor Valenzuela. Por la tarde, á las cuatro y media, vísperas, la novena de Nuestra Señora del Buen Camino, un rato de meditación y luego la reserva.

En Santa Fe se dará principio á las Cuarenta Horas consagradas á San Joaquin, padre de Nuestra Señora; siendo la exposición á las nueve. A las diez se cantará la misa mayor, con música, siendo el panegirista D. José Reus. Por la tarde, á las cuatro y media, tendrá lugar el día de retiro mensual de la Asociacion del Buen Camino, predicando D. Miguel Ferrer, y en seguida se continuará la novena de la Santísima Virgen. Al toque de oraciones, después de un rato de oracion mental, se cantará la estacion al Santísimo y la reserva.

En Santa Eulalia se celebrará la fiesta de Nuestra Señora del Confalon; á las diez misa solemne con sermón por el P. Melchor Planas.

En San Jaime fiesta de San Joaquin; á las diez horas y la misa mayor con sermón por el P. Francisco Salvá.

En San Nicolas, á las siete de la mañana, habrá comunión general; á las nueve y media tercia cantada, con exposición y misa solemne en la cual se leerá la última Alocucion de Su Santidad, y sermón por el P. José Auba, en obsequio á San Roque.

En la Concepcion (Arrabal), á las cinco de la mañana y á las ocho, comunión general en favor del Sumo Pontífice y necesidades de la Iglesia; á las diez y con igual objeto, misa solemne con sermón por el P. Pedro Bautista Nadal. Por la tarde, á las siete, último día de triduo, y acto continuo se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de San Magin.

En San Francisco, á las siete, comunión general para los Terciarios. Por la tarde, corona cantada, plática y *Via Crucis*.

En Montesion, á las siete y media, comunión general para los Seglares Católicos. Por la tarde, Rosario y el ejercicio de costumbre.

En la Real Capilla de Palacio, á las nueve y media la rogativa para el alivio de las penalidades del Sumo Pontífice, y á la intención del Sr. Rector misa. Salve á la Virgen del Carmen y á la de los Dolores por el eterno descanso del alma de los Excmos. Sres. D. Joaquin Rodríguez Espina y don Joaquin Peralta, Capitanes generales que fueron de estas Islas.

En el Socorro, por la tarde, se hará el Amparo de María.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen del Buen Suceso.

Lunes.—En Santa Cruz concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposición á las seis; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las cinco, maitines, trisagio, letanía, procesion, *Te Deum* y la reserva. En Santa Fe continuarán las Cuarenta Horas;

siendo la exposicion á las seis; celebrándose misas hasta las once. Al anochecer el ejercicio del día 19 con meditacion, la estacion al Santísimo el *Te-Deum* y la reserva.

En la Concepcion (Arrabal), se celebrará la fiesta de San Magin; á las cuatro empezará la tanda de misas; á las diez misa mayor con sermón por el P. José Auba.

En la Catedral, á las seis y media de la tarde, solemnes completas en preparacion á la festividad de San Bernardo.

En la Real Capilla de Palacio, á las ocho y media la rogativa, y oficio de *Requiem* con música por D.ª Juaca María N., asociada á la cofradía de Santa Cecilia.

El ejercicio del día 19 dedicado al Patriarca San José, se verificará en las iglesias de costumbre.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluçb.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

La abolicion de la esclavitud.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, porque cese esa afrenta de la humanidad que se llama esclavitud, y todos los hombres gocen de la verdadera libertad de los hijos de Dios.

PROPÓSITO.

Romper las cadenas de los propios pecados y malos hábitos que hacen al hombre esclavo del demonio.

SECCION EXTRANJERA.

CARTAS DE UN EXPEDICIONARIO

POR LOS PAISES SALVAJES DE EUROPA.

I.

Pocos días hace que llegué á esta *Reduccion*, centro de las Misiones católicas de este país, tantas veces conquistado y todavía por conquistar; y ya puedo deciros algunas de mis impresiones de viaje y descubrimos mis temores y mis esperanzas.

Empecemos á nuestro modo: por la parte topográfica, y digamos algo de la *Fauna* y la *Flora*.

El país en general es montuoso; hay toda clase de malezas y yerbas venenosas: los caminos son tan resbaladizos, que á cada paso hay peligro de dar con el santo en tierra; afortunadamente estos caminos tienen por lo general á uno y otro lado precipicios sin fondo.

El aire es mal sano; quizás efecto de los muchos pantanos y charcas cenagosas que abundan en estas comarcas, y que tienen nombres tan especiosos como éstos: *Los Lagos de la Enseñanza*, *El Pantano de la Prensa*, *Las Lagunas de la Emancipacion*. Quizás tambien esta es la causa de que se den aquí pocas maderas incorruptibles y pocos frutos sanos; en cambio ¿quién lo dijera? la tierra en fértil en camuesos y alcornoques.

Esto en cuanto á la *Flora*; en cuanto á la *Fauna*, básteos saber que en este enmarañado laberinto se crían toda clase de alimañas, toda especie de fieras conocidas y desconocidas, pero lo que más abunda es el cardo, la hiena, el zorro, el topo y el asno salvaje. Por estos ríos casi siempre revueltos, suele haber peces gordos, pero como si no los hubiera, porque no se dejan pescar; por lo demás, aquí como en todos los mares conocidos, el pez grande se come á los pequeños.

A más de la nube de insectos que salen de los pantanos sobredichos, hay abundancia de reptiles por todas partes: los de colores más brillantes y al

mismo tiempo los de más sucia baba, se suelen encontrar por ciertas casas grandes que construyen estos salvajes, así á manera de palacios.

Trabé relaciones desde el principio con estos buenos Padres misioneros, que son muy poco queridos de estos salvajes: no los oyen por lo general; y cuando les oyen decir que religion práctica propiamente no tienen ninguna, que viven sin ley y sin freno, nuestros queridos salvajes se enfurecen, como lo que son, y cuando se enfurecen, esto llega á veces á convertirse en una verdadera merienda de negros, en la que el bocado más exquisito es la carne de cura.

Todavía viven algunos ancianos que presenciaron estos festines de carne humana y otras escenas de canibales en rancherías tan populosas como París, Madrid, Barcelona, etc., etc. Lo cual no impide que estos salvajes gasten corbata y guante blanco, y tengan á veces el aspecto más inofensivo del mundo.

Fuerza es confesarlo, á pesar de los trabajos de los misioneros, la idolatría está por desgracia muy extendida entre estos pueblos europeos; pero en esto como en todo, son por extremos originales.

El principal de los dioses es el dios *Yo*. Al *Yo* se subordinan todos los demas diosecillos.

El *Yo* es el Júpiter tunante de ellos. La diosa *Carne* sustituye aquí á la *Venus* gentilica, pero es bastante menos bella y bastante más asquerosa.

Lo más singular en punto á idolatría, es que no sólo edifican templos al *Beerro de Oro*, sino que tienen tal devocion á ciertos idolillos en forma circular, de oro, de plata y hasta de cobre, que procuran llevar muchos en los bolsillos y llenar de muchos de estos dioses penates sus casas.

Los sacrificios que más usan en sus bárbaros cultos, son los sacrificios humanos.

Bien es verdad que aquí se sacrifica todo: á la diosa guerra suelen con harta frecuencia sacrificarle miles de inocentes víctimas, á quienes visten con uniforme de soldados. Por sacrificar, sacrifican la verdad, el pudor, el honor y la conciencia. Otra clase de sacrificios, como el de sus malos apetitos ó sus rebeldes pasiones, les son casi completamente desconocidos.

Los usos y costumbres de estos naturales son bastante parecidos á las de las tribus salvajes de Africa y América, pero en algunas cosas les hacen ventaja: la trata de negros, por ejemplo, está aquí por completo prohibida, y sólo se fomenta la trata de blancos.

La sencillez de costumbres es admirable; raro es el que se contenta con una sola mujer: suelen exponer á los niños recién nacidos, como los chinos, en cualquier parte ó en ciertas casas depósitos que construyen al efecto, llamadas *Casas de maternidad*.

Hay épocas, y suelen ser casi todas las del año, en que es de buen tono suicidarse, y lo hacen con toda la variedad y novedad de que es susceptible el suicidio.

Han descubierto que las manchas del honor se lavan con uno de los líquidos que manchan más, la sangre humana, y por un procedimiento sumamente sencillo, llamado *duelo*, levantan al prójimo la tapa de los sesos con la misma frialdad con que en Africa se destapa un puchero.

Lo ajeno ha venido á ser propiedad de todos, ó al menos del más fuerte: ¿es un hecho? ¿sí? pues hay que doblezarse bajo su peso. Pero ¿si es una barbaridad! nada; es un hecho y ya lo ha dicho muy bien uno de sus más aplaudidos poetas:

El hecho es la razon de los salvajes.

Toda su legislacion se reduce á plantear con gran aplomo el problema del más fuerte, ó sea del más bruto. Por eso en sus disputas, pleitos y negocios, no hay que preguntar quien tiene razon, sino quien tiene un revólver (es el arma más perfeccionada que usan), ó quien tiene dinero (otra arma muy poderosa), pues de seguro el que tenga uno ú otro, ó mejor ambas cosas, esa y sólo esa, es el que tiene razon.

Al tratar de las creencias me olvidé decir que, si otros pueblos creen en la inmortalidad del alma, éstos, todo lo más, creen en la inmortalidad del cuerpo: esta creencia se refleja en sus costumbres, de las cuales hay tanto que decir que se necesita carta á parte.

A pesar de estar tan atrasados en las vías del progreso, como denota lo que llevamos escrito, están tan pagados de sí, que les parece que el Africa empieza... donde empieza en efecto, y que ellos van á la vanguardia de la civilización, siendo así que van á la retaguardia del salvajismo.

Y todo ¿por qué? entre otras cosas, porque hacen unos agujeros en la tierra que si no pareciesen obra de gigantes, parecerían trabajo de topes, por donde pasan unas máquinas, cierto muy ingeniosas que llaman locomotoras: estos feísimos monstruos de hierro, cuyos silbidos destrozan el tímpano y crisan los nervios, salvan inmensas distancias con pasmosa velocidad, más también cuando hay lo que ellos llaman un *choque* ó un *descarrilamiento*, resulta una poca apetitosa tortilla de viajeros.

También se envanecen, porque á lo mejor se les ocurre echarse á volar por esos aires en unos aparatos que llaman *globos*, y á veces, sin que se les ocurra, ó caen hasta el fondo de las entrañas de un tiburón en el fondo del mar, ó estrellándose, dejan su cráneo pegado á la esquina de una torre como un cartel que dijera: ¡Hasta aquí llegamos!...

Como pienso continuar la relación de mis impresiones de viaje, para imprimir más el sello de verdad que tienen, justo es advertir que en Europa encuentra el viajero acá y allá, si no comarcas, al menos tribus verdaderamente civilizadas.

Nosotros no hablamos de éstas, hablamos de las otras.

Siempre vuestro,

EL MISMO.

CORREO DE HOY.

INCENDIO DEL SEMINARIO DE TOLEDO.

El Imparcial publica el siguiente telegrama:

«Toledo, 13 (1 tarde).—A las nueve de la mañana de hoy incendióse el nuevo Seminario, que estaba próximo á inaugurarse.

Media hora después de declarado el incendio, acudieron las autoridades municipal, judicial y militar.

La manera de comenzar el siniestro hacía recordar lo ocurrido cuando se quemó el Alcázar.

A las diez y media se localizó el fuego en una crujía que mide 80 metros y que quedó destruida.

Formúlanse enérgicas protestas por el pésimo material de incendios que aquí hay y cuya ineficacia se halla tan probada.

El incendio del Seminario comenzó por la única crujía cuyo pavimento era de madera. Las otras tres crujías son de hierro.

Segun se dice, habían quemado gran cantidad de virutas en una chimenea que se inflamó y propagó el fuego á los caballetes del tejado.

A las doce del día se considera terminado el incendio del Seminario.

Ha habido tres heridos leves.

Las pérdidas materiales se calculan en 10.000 duros.

Al Cardenal Payá le ha afectado mucho el siniestro. El Seminario, que es magnífico, era obra de su predilección. Háblale costado grandes sacrificios, y en verle terminado cifraba el orgullo de su administración de esta archidiócesis.—*La fuente.*»

MADRID 14 DE AGOSTO.

Segun leemos, la Deuda pública absorbe cada día más de tres millones de reales; las clases pasivas disfrutan de 30.000 duros diarios, el Senado y el Congreso cuestan diariamente 1.000 duros, el Ministerio de Estado 3.000 duros diarios, la administración de Justicia 10.000 duros cada día, el clero 23.000 duros diarios, el Ministerio de la Guerra más de millon y medio diarios, el de Marina 15.000 duros diarios, el de Hacienda 60.000 duros cada día... más no copiemos consolándonos con la idea de que, ó somos ricos, ó las economías que proyectamos nos harán que muy luego lo seamos.

— El reverendo padre Vals escribe desde el golfo de Guinea que los protestantes trabajan mucho en aquellos países, teniendo infectado de libros, en lengua, bengala, y de esmerada impresión, á Corisco y cabo San Juan.

— En un periódico de Málaga escribe un pasajero del *Fanfulla*, que transportaban gran número de emigrantes, diciendo que durante la travesía fallecieron de hambre *trece* niños y *cuatro* personas mayores.

— En el Congreso anti-esclavista que ha de celebrarse en Lieja se tratarán importantes asuntos, entre ellos de la acción de las misiones que van al

Africa, de la prohibición de venta de licores y armas de fuego, de lo que debe hacerse en Europa por una comisión permanente, asimilando la empresa á las antiguas cruzadas, y de los periódicos, revistas, concierto y premios que deben auxiliar al buen éxito de la asociación.

— En las reuniones masónicas que han tenido lugar en Paris en los 16 y 17 de Julio último, á la que estaban convocados todos los Supremos Consejos de ambos hemisferios para la fiesta y el banquete con que les han obsequiado el de Francia, el que preside el Sr. Perez, por no haber podido concurrir personalmente dicho señor, nombró para que le representara al señor Ruiz Zorrilla, como perteneciente á su Oriente, y por poseer además la representación cerca del mismo del Supremo Consejo de Venezuela.

— Por confidencia reservada al jefe de la zona de la Compañía Tabacalera de Sevilla, supo éste funcionario que noches pasadas se verificó un alijo de 52 bocoyes de 30 arrobas cada uno lleno de tabaco en las inmediaciones de San Juan de Aznalfarache, y que después de haber permanecido algun tiempo ocultos en la cuneta ó zanja de desagüe fueron conducidos y repartidos en carros por algunos de los pueblos cercanos á la capital.

Dispuesto lo necesario para su busca, salieron individuos de la empresa arrendataria y algunas parejas de carabineros, de cuyas gestiones y pesquisas ha resultado el encontrar 23 de aquéllos en el pueblo de Villanueva del Ariscal.

— Ha fallecido en Lérida una pobre mujer á causa del susto que recibió en un soto de la huerta, donde una serpiente de regular tamaño se la enredó por las piernas y luego por los brazos, costándole mucho á la infortunada mujer verse libre del terrible reptil.

— Escriben de Marsella al *Correo de Valencia* diciendo que Bou se ha refugiado en los puertos de Beceite, y afirmando que es muy difícil sacarle de ellos, pues conoce al detalle todo aquel abrupto pais.

Como no refuercen bien esta plaza, añade la carta, y se formen varias columnitas de infantería, podéis asegurar que Bou se reirá de la persecución.

— Dicen de Lérida:

«De una irregularidad muy ingeniosa tenemos hoy noticia. Parece ser que algunos ratas «primeros» se entretienen en variar parte del vino de los bocoyes que se exportan á Francia, rellenándolos de agua luego después. Es posible que este engorroso escamoteo se haga en las Aduanas, pero sea donde fuere es digno de ser consignado en letras de molde para honra y gloria de las adelantadas industrias *irregularizadoras* y de su siglo.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 14 (á las 7'30 noche).

El conde de Toreno ha aceptado el cargo de condejal.

El voraz incendio que se declaró en la droguería de Traeviña en la calle de Postas ha destruido el establecimiento, y el edificio queda en estado ruinoso. Las llamas envolvieron á tres dependientes, jóvenes de 20 á 25 años, que sufrieron horribles quemaduras; uno de ellos hállase espirando.

Cuéntanse rasgos heroicos de dos Guardias de Orden público para salvar á las personas que estaban en el interior de la casa.

Madrid 15 (á las 12'15 tarde).

Los concejales suspensos preparan un banquete en obsequio al señor Abascal.

Los mismos concejales han elevado una instancia al gobernador civil preguntándole las causas de la suspensión de parte del Ayuntamiento, cuando todo él ha sancionado los acuerdos.

Una comisión ha visitado al señor Canalejas para tratar el asunto bajo el aspecto legal. Desmientense los rumores de que presente su dimisión el señor Leon y Castillo.

Los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia estudian los antecedentes del alzamiento de la partida de Alcalá de Chisvert para ver si procede pedir la extradición del cabecilla Bou, fundándose en que ha cometido un delito común y no un delito político.

Madrid 15 (á las 3'15 tarde).

El Imparcial opina que el señor Romero Robledo obra obedeciendo á un plan del señor Cánovas.

Cree éste que, de aprobarse el sufragio universal, ingresarían elementos republicanos en el partido liberal, dándole nueva savia y haciéndole, por tanto, bastante fuerte para que obtuviese el decreto de disolución del Parlamento.

En el caso de que el partido de la conjura fracasase, entonces el señor Cánovas admitiría de nuevo en el suyo al señor Romero Robledo, no sólo por tener significación liberal, sino por ser elemento nuevo y en pago del servicio que presta actualmente haciendo una guerra sin cuartel al Gobierno, lo cual no puede moralmente efectuarlo un partido que

quiere pasar por sensato y grave como el conservador.

San Sebastian 15 (á las 2'15 tarde).

En breve llegará aquí el señor Gamazo.

Se encuentra levemente indispuerto el señor Rodríguez Arias, ministro de Marina.

Los buques *Destructor* y *Colon* verificarán en breve ejercicios los cuales serán presenciados desde á bordo de uno de ellos por la Regente.

Madrid 16 (á las 12'10 madrugada).

El periódico malagueño *El Correo de Andalucía* publica una conversación celebrada por un redactor del mismo con el señor Silvela (don Francisco).

Este ha declarado respecto del reingreso del señor Romero Robledo en el partido conservador lo siguiente:

Podrá el señor Romero Robledo, por patriotismo, auxiliar la vuelta de los conservadores al poder porque está convencido de que la reclaman la opinión pública para restaurar la Hacienda y favorecer la producción nacional ante la proximidad de un abismo; y el señor Romero Robledo sabe que podría volver á nuestro partido con buenas condiciones; pero sabe también que los cambios en sentido avanzado los recibe bien la opinión pública; pero un retroceso le hundiría para siempre y sería impotente su iniciativa dentro del partido conservador.

Paris 14 (á las 7 tarde).

El Principe de Gales ha desembarcado en Calais, dirigiéndose á Hamburgo, Frankfurt y Roma.

El periódico *L'Observateur Romano* desmiente la enfermedad del Papa.

La emperatriz de Austria llegará el día 28 á esta capital.

Berlin.—El emperador de Austria irá mañana al castillo de Babelsberg para visitar á la anciana viuda del emperador Guillermo. Le acompañará casi toda la familia real de Alemania.

Paris 14 (á las 7'45 noche).

Hoy ha vuelto á reunirse en el Senado el alto Tribunal de Justicia, declarando á Rochefort y al conde Dillon cómplices de atentado contra la República.

Después decidió que los sucesos que ocurrieron en Diciembre de 1887 con motivo de la crisis presidencial, no constituyen atentado.

Este acuerdo se tomó por 100 votos contra 97.

EL ANCORÁ

PALMA 17 DE AGOSTO DE 1889.

A continuación transcribimos con mucho gusto la carta que nos ha dirigido un amigo describiéndonos los solemnes cultos que se han celebrado en el católico pueblo de Sanséllas.—Dice así:

Palma 13 Agosto de 1889.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion: Deeseo de promover la gloria de Dios y de extender la devoción al angélico Patrono de la juventud, espero de su bondad se servirá insertar en su periódico las siguientes líneas, por cuyo favor le quedará sumamente agradecido.

En la católica villa de Sanséllas tuvo lugar anteayer domingo un acto grandioso y solemne que quedará grabado en los corazones de aquellos religiosos habitantes para recordarlo siempre con placer y satisfacción.

Reférome á la inauguración de la Congregación de San Luis Gonzaga, verdadero acontecimiento para dicho pueblo, que se siente enorgullecido con la adquisición de una institución que tantos bienes ha de proporcionarle, especialmente á su juventud.

Al anochecer del sábado, el alegre repique de las campanas anunciaba al vecindario que iba á celebrarse tan fausto acontecimiento, en preparación del cual cantáronse solemnes completas con música.

La entrada del templo parroquial estaba magníficamente decorada. Seis arcos de arroyan adornados con gallardetes y lucas á la veneciana rodeaban la escalera que da acceso á la iglesia. Sobre el portal de ésta había un hermoso trasparente representando á S. Luis en la gloria y á ambos lados aparecían seis grandes carteles colocados entre otros tantos arcos de arroyan, con inscripciones en verso mallorquin y textos de la Escritura alusivos á la festividad que se celebraba.

El templo lucía sus mejores galas; ricos cortinajes de damasco, emblemas é inscripciones en prosa y en verso, y otros adornos apropiados colocados con primoroso gusto, daban á la casa de Dios un aspecto digno y majestuoso. En el altar mayor destacábase en el fondo la figura del Angélico Joven colocado en esplendente gloria, rodeado de ángeles, celebrando su triunfo y ciñendo sus sienes con inmortal diadema. En sus lados había dos hermosas coronas con las iniciales L. G., y en la parte supe-

GACETILLA LOCAL.

rior leíase la inscripción: *Gloria á Sant Lluís* en grandes caracteres formados de flores. La iluminación del altar profusa y de buen gusto, y el pavimento convertido en delicioso jardín, tal era la multitud y variedad de macetas que lo cubrían.

A las siete de la mañana del domingo se celebró misa de comunión general que dijo el Rdo. D. Miguel Arbona, Cura-Párroco, acercándose á recibir el Pan de los Angeles un crecido número de jóvenes con fervorosa devoción y santo recogimiento. Terminada la misa el citado Cura-Párroco, con la autorización debida invistió la Medalla á los nuevos Congregantes con la tierna solemnidad propia de este acto, quedando así constituida la nueva Congregación, canónicamente agregada á la de Montesión de Palma, matriz de las de Mallorca, que á su vez lo está á la Primo Primaria de Roma.

Verdaderamente admirable y consolador es para el corazón amante de Dios y de su Iglesia, ver en los tristes y pesados tiempos que corremos, el sublime espectáculo que nos ofrece esa multitud de jóvenes que, ansiosos de su santificación se apresuran á reunirse bajo la bandera de Gonzaga, seguros de vencer á los despiadados enemigos que por doquier les rodean.

A las nueve los acordes de la música que recorría las calles de la población, invitaban á sus moradores á reunirse de nuevo bajo las bóvedas del sagrado templo. A las nueve y media se cantó tercia con música, terminada la cual empezó la misa mayor que celebró el Rdo. D. Juan Bautista Arrom, Director de la Congregación, cantándose la partitura de Mercadante. Después del Evangelio ocupó la sagrada Cátedra el Rdo. D. Francisco Arrom, Pbro. y Catedrático de este Seminario, quien grandemente emocionado ante el sublime cuadro que á sus ojos se ofrecía empezó reseñando el curso que ha seguido la devoción á S. Luis en Sanséllas desde que se instaló su fiesta en 1856 hasta la fecha, y al ver el alto grado á que había llegado ahora con el establecimiento de su Congregación, con palabras llenas de santa unción y de apostólico entusiasmo, felicitó en nombre de todo el pueblo, en nombre de la Iglesia Católica y en nombre de Dios, á los nuevos Congregantes, por la feliz inspiración que habían tenido de reunirse bajo la égida de Luis Gonzaga, á quien presentó como ejemplar de virtud y perfección, refiriendo á grandes rasgos los principales hechos de su vida y terminando con frases conmovedoras y entusiastas animando á la juventud y en especial á los Congregantes á ser valientes soldados de Cristo bajo el estandarte glorioso de su excelso Patrono.

Por la tarde cantáronse vísperas y completas solemnes y después de rezado el santo rosario tuvo lugar una lucida procesión á la que asistieron con edificante compostura los nuevos Congregantes precedidos de riquísimo pendon, ostentando sobre sus pechos la medalla de la Congregación, (lo cual se veía por primera vez en las calles de aquel religioso pueblo) y acompañando la efigie de su santo Protector. Regresada la procesión á la iglesia terminó el acto con el canto del sublime *Te-Deum* del maestro Tortell.

Al anochecer, reunidos los Congregantes otra vez en el templo, el citado Sr. Arrom volvió á dirigirles la palabra exponiéndoles el fin que se propone la Iglesia con el establecimiento de las Congregaciones, que no es otro que la santificación de los jóvenes, proporcionándoles medios eficaces para conservarse puros de corazón y alcanzar la salvación eterna, medios que en nuestra desgraciada época difícilmente se encuentran fuera de las Asociaciones católicas, terminando invitándoles á perseverar en el camino que con tan buenos auspicios habían emprendido.

Finalmente, como remate de tan espléndidos cultos, se hizo un devoto ejercicio retirándose luego los fieles con el corazón lleno de celestial alegría.

Antes de acabar esta mal zurcida reseña no puede menos de enviar mi más cumplida enhorabuena al pueblo de Sanséllas por la dicha que le cabe de abrigar en su seno una Congregación cuyos beneficios han de ser notorios, deseando vivamente que otros pueblos imiten su buen ejemplo; mis saludos cariñosos á los Congregantes, mis nuevos hermanos de Asociación; y mi felicitación calurosa y entusiasta al Rdo. D. Juan Bautista Arrom Pbro., mi antiguo Presidente en la de Montesión de esta ciudad y hoy Director de la de Sanséllas, quien con su ardiente celo por la juventud y con el apoyo de aquel Rdo. Párroco, con su incansable constancia, ha conseguido ver colmados en poco tiempo sus más vehementes deseos de dotar á su querido pueblo de una institución tan útil á la sociedad como grata á Dios y á la Iglesia.

P. A. C. Congregante.

Por un descuido involuntario dejamos de consignar ayer la solemnisísima fiesta que el jueves último tuvo lugar en la iglesia de la Concepción del Arrabal de Santa Catalina. El objeto de esta fiesta fué la bendición de una imagen de Nuestra Señora recién restaurada y de un bonito lavatorio. Tanto la imagen como el lavatorio pertenecieron al ex-convento del Olivar, y fueron cedidos á dicha iglesia por el Sr. Obispo de esta Diócesis.

Si nuestra humilde voz pudiese llegar á todos los moradores del ya populoso barrio de Santa Catalina nos permitiríamos rogarles que secundasen las nobles insinuaciones del celoso Vicario, quien no desea otra cosa sino enriquecer á sus feligreses con un bonito templo.

Quiera el Señor premiar los desvelos de aquel celoso ministro suyo, dejándole ver la terminación de las obras.

En la iglesia del caserío del *Plá de Sant Jordi* se cantarán esta noche solemnes completas en preparación á la solemne fiesta cívica religiosa que se celebrará mañana. Terminado dicho acto religioso habrá verbena con los festejos y diversiones de costumbre.

Y mañana domingo, á las nueve y media de la misma, se verificará la bendición de la nueva capilla y figura de S. José, del retablo de la Purísima é imagen de S. Jaime Apóstol; luego se cantará el *Te-Deum*, y en seguida la misa solemne con sermón que predicará D. Jaime Monteros.

Por la tarde, á las dos y media, tendrá lugar la parte cívica que consistirá en corridas de hombres y de caballerías y después otros regocijos que á juzgar por la animación de los vecinos prometen ser muy amenos.

El Cústos del extinguido Monasterio de Bernardos del Real, y los señores Obreros del mismo, han tenido la delicada atención de invitarnos á la fiesta religiosa-popular que con más pompa, lucidez y entusiasmo que en los años anteriores se proponen celebrar el próximo martes, festividad de su Santo Titular, el melifluo abad de Caraval. Hé aquí el programa:

FIESTA RELIGIOSA.

Lunes 19, víspera de la festividad, al anochecer se cantarán solemnes completas, asistiendo á ellas la Compañía de *Cosies* para luego de concluidas festejar al pueblo con su música especial y danza davidica é inocente.

Día 20, festividad del Santo, á las cuatro de la mañana empezará á celebrarse misas rezadas sucesivamente hasta las nueve en que se cantará solememente la hora de tercia con acompañamiento de órgano, y luego la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará el distinguido orador D. Bernardo Mátas, Pbro., acompañando la oferta la música de *Cosies*.

FIESTA POPULAR.

Día 19, concluidas las Completas habrá la verbena de costumbre como en los años anteriores.

Día 20, á las tres y media de la tarde habrá corridas de hombres y caballerías y luego una nutrida música amenizará con sus tocatas la velada. También asistirán los *Cosies* que con su música particular rivalizarán con la orquesta en congratular al pueblo: disparándose en los intervalos cohetes soltando algunos globos.

El domingo inmediato siguiente, á las cinco y media de la tarde, tendrá lugar el baile de boleros al estilo del país.

Reciban los mencionados señores las merecidas gracias por su galante obsequio.

La 9.ª lámina que ayer se repartió del *Album artístico de Mallorca* representa la Puerta del Coro de la Santa Iglesia Catedral de Palma, bello ejemplar de la arquitectura del renacimiento.

A juzgar por el mérito y perfección de las láminas que llevan publicadas los Sres. Sellarés hermanos, no sólo llena los deseos de los inteligentes, sino que formará una obra monumental de las bellezas que en arquitectura contiene la isla bautizada con mucha propiedad con el envidiable nombre de la perla del Mediterráneo.

Por lo tanto no podemos menos de recomendarla á las personas de buen gusto, curiosas y aficionadas á estas maravillas, pues su módico coste está al alcance de todas las fortunas, es decir, 25 céntimos de peseta cada lámina, y todo el *Album* constará de 100.

El Ayuntamiento de Inca ha elevado una reverente exposición á Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII para manifestarle la satisfacción y entusiasmo con que vería el que eligiese esta Isla como punto de refugio en el caso de decidirse á salir de Roma.

Leemos en nuestro apreciable colega el *Semanario Católico* que el domingo 4 de este mes quedaron instaladas en la iglesia parroquial de Puigpuñent la Asociación de la Comunión reparadora y el Apostolado de la Oración.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la polka para piano que ha compuesto nuestro querido amigo el maestro de música D. Antonio Puig, Director de la banda de la Casa de Misericordia.

La titula *Violeta* y la dedica á la Srita. María Antonia Recio.

Agradecemos al Sr. Puig la deferencia que le hemos merecido.

La Junta directiva de la Sociedad *El Fomento de la Pintura y Escultura*, ha acordado celebrar, el día 14 de Setiembre, á las cinco de la tarde, un sorteo, distribuyéndose 150 pesetas en dos lotes, uno de 100 y otro de 50.

Leemos en la *Revista de Inca* que la recolección de las almendras está en su apogeo pagándose á precios desde hace bastantes años no vistos.

El almendron se pagó ayer á veintiuna y veintidos libras el quintal mallorquin.

También se observa alguna animación en las ventas de *fogoneu*.

Se han hecho transacciones á 8 y 9 pesetas *Somada*.

La Comisión provincial hizo ayer mañana la visita de atención al Sr. D. Ricardo Ayuso, Gobernador civil de la provincia.

Esta mañana una Comisión del Ayuntamiento, presidida por el Sr. Alcalde, ha pasado á cumplimentar al Sr. Ayuso.

La *Almudaina* dice que el célebre escultor catalán Sr. Samsó, en compañía del Alcalde de esta ciudad Sr. Guasp, del escritor-arquitecto Sr. Ferrá y del escultor Sr. Vaquer, visitó el jueves por la tarde el importantísimo museo de Raxa, no ocultando la excelente impresión que le produjo y admirando como él puede hacerlo, los números más escogidos de aquella colección escultórica del clasicismo greco-romano.

La *Banda Palmesana* tocará esta noche en el paseo del Borne las siguientes piezas.

- 1.ª Paso doble *Paseo en Góndola*.—Cussini.
- 2.ª Walses *El templo de Diana*.—A. Lopez.
- 3.ª Conjura de *Gli Ugonotti*.—Meyerbeer.
- 4.ª Mazurka *Cornelia*.—A. F.
- 5.ª *Flochzeitmarsch*.—Mendelssohn.

En el *Boletín Oficial* leemos que mañana á las seis de la tarde, en la casa consistorial de Marratxí, se verificará la subasta para las obras que deben efectuarse en el nuevo cementerio, las cuales consistirán en el vaciado de las zanjas para los cimientos de la fachada principal, la construcción de estos y el de la fachada principal de los pabellones con su correspondiente corniza y cruz.

Mañana por la noche la música del Regimiento de Filipinas amenizará el paseo del Borne ejecutando las siguientes piezas:

- 1.ª Pasodoble *Boulanger*.—Dramer.
- 2.ª Fantasía de *Faust*.—Roig.
- 3.ª *Jéhovah*.—Selenick.
- 4.ª *La Torre de Eiffel*.—Blasco.
- 5.ª *Marcha Peral*.—Ametller.

A las cinco de ayer tarde, procedente de Cetta, llegó á este puerto el vapor *Cataluña*.

Ayer tarde se hizo á la mar para Barcelona el vapor *Lulio*. Se llevó 20 pasajeros y carga.

A las seis de esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Isleño*. Ha sido portador de la correspondencia, 20 pasajeros y carga.

Ayer fondearon en nuestro puerto el laúd *San José*, patron D. Mateo Seguí, procedente de Valencia, con 3 días de navegación, 6 marineros y frutos; el laúd 2.ª *Pamela*, patron D. Jaime Felany, de Valencia, con 4 días, 6 mar. y efectos; y el laúd *Angela*, patron D. Cayetano Pascual, de Ibiza, con 1 día, 6 mar. 1 pasajero y sal.

El número del *Semanario Católico*, repartido hoy, contiene los trabajos literarios que indica el siguiente sumario:

«Las Hermanitas de los Pobres (continuación), por D. B. S.—Examen de una censura (continuación), por D. José Miralles.—No mas mostrador (continuación), por D. Francisco de P. Capella.—Anyoransa (poesía), per D.ª Marcelina Moragues.—Bibliografía, por D. J. M.—Noticias.»

SECCION DE ANUNCIOS

JABONERÍA DE B. POMAR

RINCON 11

Al lado del colmado «La Providencia»

DE

HIJOS DE RAFAEL POMAR

PRECIO FIJO

JABON DURO.—Desde un real y medio á cuatro el kilo.
 JABON BLANDO.—A 12 y 14 céntimos de escudo la libra.
 PASTILLAS PERAL.—Muy económicas, suaves, de blanca y abundante espuma que no pica.
 Sin perfume á 3 reales docena, con perfume á 4 rs. idem.
 PASTILLAS MIRAMAR.—Tres pastillas, 4 céntimos.
 PASTILLAS DE TOCADOR.—Winsor, lechuga, rosa, Jockey Club, Ferro-carril, vapor, etc., etc., desde 6 reales docena.
 SAL SOSA.—A 1 real y medio la libra.
 Se da legía de capitel.

5-8

BONDAD EN GÉNERO

BARATURA EN PRECIO

¡NO MAS CALVICIE!



MARCA DEPOSITADA

Los excelentes resultados de la pomada prodigiosa para hacer nacer el cabello y la barba, han sido la causa de que los señores Vega Hermanos hayan sido aclamados, tanto por Francia como por Portugal, cuyos puntos ha visitado el inventor de esta pomada, dejando sucursales. De regreso de Paris se halla en esta ciudad hasta fines de este mes. La causa de su detencion la ha motivado la aglomeracion de consultas que diariamente tiene. Precios de los tarros en venta: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Depósito general: Desengaño, 30, Madrid.
 Horas de consulta y despacho: de ocho de la mañana á siete de la tarde.
 Consulta gratis: Plaza del Mercado, 85, principal, izquierda.—Palma de Mallorca.
 Los envíos para toda la provincia, francos de porte, enviando su importe.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la llibrería de Propaganda Católica.

Harinera Balear.

Por acuerdo de la Junta de gobierno se conyoca á la general ordinaria para el día 31 del corriente á las 4 de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la sociedad San Cayetano 3 entresuelo.

Para tener derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la secretaria de la sociedad con un día por lo menos de anticipacion al señalado para la celebracion de la Junta.

La Comision liquidadora hace presente á los señores accionistas que queda de manifiesto en las oficinas de la Sociedad el balance de 30 de Junio, de la misma manera que continúan estándolo los de situacion de la Compañia en los meses anteriores.

Palma 13 de Agosto de 1889.—Por acuerdo de la J. de G. y C. L.—El Secretario, Gabriel Moner. 3-3

Viaje de Recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH.

Ida y vuelta el mismo día.

Precio de entrada

De una hasta cinco personas 7 ptas. 50.

Por cada persona de aumento 1'50.

12-25

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

Colegio de San Buenaventura

de

Primera y Segunda Enseñanza.

Este Establecimiento agregado al Instituto Balear que ocupaba la casa zaguan, número 22 de la calle de las Misiones, se ha trasladado al edificio construido expresamente para Colegio situado en la plazuela de la Paja en donde hace algunos años funcionaba el Colegio Politécnico.

Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Para informes dirigirse á D. Antonio Vadell calle de Troncoso núm. 3 durante este mes y desde el 1.º de Septiembre á la Secretaría del citado Establecimiento. 3-3

VENTA.

Se vende, con notable beneficio para el comprador, la casa n.º 220 de la calle de San Miguel (Rinconada), la cual se compone de dos pisos, porche, terrado, cochera, dos fuentes y huerto con variedad de frutales, estanque y lavaderos. Está libre de censo.

Para informes: Peletería, 33, pral. 3-3

Venta del predio «Son Garau» DE CAMPANET.

Este predio, compuesto de olivar, algarrobal, higueral almendral, huerto con noria y árboles frutales, casa rústica y urbana, con almazara y oficinas propias, á voluntad de sus dueños se subastará y rematará si la postura acomoda, el sábado 17 del que rige, á las ocho de la noche en la Plaz. de Cort de Palma, con sujeción al plan de subasta que obra en poder del Notario D. Miguel Ignacio Font. 8-8

Refrescante agradable

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolucion.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 17

POESÍES

D' EN

JOAN GUIRAUD, PRE.

Un tom de XX-74 planes en octau.—1 peseta.
 Se ven á sa Llibrería de Propaganda Católica, Call 1, Palma.

Aviso.

Los padres encontrarán para sus hijos una casa á cargo de un sacerdote por la cantidad de treinta y dos pesetas y media mensuales. Informarán en esta imprenta ó en la de Guasp. 1-40

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16, á las 8'15 n.

En el Consejo se aprobó la lista de 26 concejales. El Sr. Mellado asistió una buena parte en él.

En el Consejo se leyeron cartas del Sr. Alzola, según las cuales en San Sebastian no ocurre novedad.

Madrid 16, á las 10'15 n.

Los romeristas con su jefe han decidido avanzar en sentido liberal hasta donde se pueda para nunca regresar á los conservadores.

Madrid 17, á las 2 m.

Se ha enviado fuerza de la guardia civil á Baza.

Zorrilla ha recibido pliegos y hace algunos días abandonó á Paris, ignorándose su direccion, regresando despues.

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
PALMA.	
Crédito Balear	149 00
Cambio Mallorquin.	82'50
Ferro-carriles de Mallorca.	81'75
Alumbrado por Gas.	134'00
Harinera Mallorquina.	93'00
MADRID.	
4 p ^o interior.	74'60
4 p ^o amortizable.	88'90
Billetes hipotecarios de Cuba.	1'6 00
Banco de España.	403'00
Tabacos.	109'00
BARCELONA.	
4 p ^o perpetuo interior.	74'52
4 p ^o perpetuo exterior.	76'25
4 p ^o amortizable.	88'75
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	106'12
Banco Hispano-Colonial.	63'15
Ferro-carriles del Norte.	86'40
PARIS.	
4 p ^o Español.	73'18
Panamá.	43'75

OBSERVACIONES METEÓROLOGICAS.

Día 17—nueve mañana.

Barómetro.	65 4 mm.
Termómetro seco.	29 5 grados.
Idem húmedo.	22 9 id.
Mínima.	20 1 id.
Reflector.	17 1 id.
Direccion del viento.	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1 2 mm.

Peregrinacion á Jerusalem y Roma.

Desde hoy hasta fin del mes actual queda abierto el despacho de pasajes en la Librería de Propaganda Católica, Fortuñy—2.

Día de salida de Barcelona el 1.º de Octubre próximo Duracion del viaje unos 35 días, estando en Roma unos 5 ó 6.

Precio total del viaje en primera clase 145 duros y 120 en segunda.

Los que tomen pasaje en Mallorca tendrán el viaje gratis de Palma á Barcelona y vice versa.

En el acto de pagar el billete se dará á cada peregrino un ejemplar de la Guía á Tierra Santa.

Palma 14 Agosto de 1889.—El representante en estas Islas, Heriberto A. Cusa, Pbro.